

re del Monje áete ú oboh faciosos. En la noche de dicho día estu- vieron en Belm stio tres ladro-facciosos, donde robaron tres ve- guas y se dirigieron por Corvera al Villar de d. Cuitlen. De este último pueblo salieron los vecinos armados, y habiendo explorado el camino que llevaron, no pudieron ser hallados; los mencionados ladrones a su paso por Belmonte robaron un par de mulas y se lleva- ron un labrador que estaba con ellas; pero habiéndose dirigido há- cia Saetico, se internó que de estos sean los que allí mataron.

SANTANDER 4 de noviembre.—La brigada de la Cavada sigue en aquel punto. Sin querer curar los fundamentos de esta disposi- ción, puedo asegurarse que, según el sentir de los prácticos del país, las tropas debieron estar situadas cuando menos en la Parceda y Tre- to. Así se evitara que cuatro gajos recorran el partido de Entram- bus-aguas en que residen nuestras fuerzas, pues el pertenece la Ca- vada, y según las razones y recursos que les acomoda pedir. La vi- lla de Laredo, digna de mejor suerte, sigue alligada y estrechamente bloqueada por un puñado de facciosos.

Ayer fue el aniversario de la memorable acción de Vargas. Se instaló ó volvió á abrir el instituto Cantabro. Al intento se eligió este día por la junta directiva del mismo instituto. Se celebró la instala- ción con toda solemnidad.

A las tres de la tarde formó la milicia nacional: estrenaron los milicianos pantalón encarnado. El señor brigadier comandante general colocó en la bandera del batallón la corbata concedida por S. M. en premio del mérito contraído en Vargas. Dirigió una breve alocu- ción á los nacionales después de colocada la corbata.

Por la noche hubo función teatral se cantó un himno compuesto, según se asegura, por un nacional de caballería. Fue muy aplaudido. Concluida la función teatral todos fueron á sus casas sin que la autori- dad tuviese necesidad de patrullar de extraordinario, como en días de pública sucesión de otras partes.

La alocución de que se hace mérito es la siguiente:

MILICIANOS NACIONALES DE SANTANDER.—La esencia de los valien- tes que vencieron en Vargas brilló hoy con un distintivo que se conde- nado solo al valor y la virtud. La restauradora de las libertades de Castilla, la inmortable madre de Isabel ha premiado el mérito del pri- mo y batallón de milicianos nacionales. Vosotros en Vargas arrojasteis al largo los estandartes de la inquisición, consolidasteis la libertad elevada por la angustia vinda del último monarca, y alzasteis la libertad invocada en las sienes de la legítima heredera del trono de San Fernan- do. Milicianos nacionales: ved esa sagrada enseña, y la corbata que en ella ondea. Su lema dice mucho; dice: *Vargas 3 de noviembre de 1835*. Hoy hace cinco años que, dignos nietos de los vencedo- res de Ayuso, comentasteis en campo raso la loca osadía de los soldados del príncipe desdichado. Aquel memorable día queda impreso como en una página de oro, en la sagrada bandera que he tenido el alto honor de revestir. Vosotros, milicianos nacionales, legáis á vuestros hijos un timbre precioso que les hará imitar el ejemplo de sus padres. Esa enseña recordadora sea un ómnino motivo para que justi- ficando siempre con vuestra admirable conducta la importante insti- tución de la milicia ciudadana, defendáis la constitución política y el trono legítimo de los empogonzados dardos que les asestan sus misera- bles enemigos. Recibid, milicianos nacionales, el parabién de vuestro comandante general que el revistaros hoy por primera vez no du- lará un momento correr con vosotros al combate, seguro de re- coger allí la victoria y el triunfo. Milicianos nacionales: viva la cons- titución: viva Isabel II: viva la Reina Gobernadora. Santander 3 de noviembre de 1835.—El comandante general, José de Ortíz.

MURVEDRO 1.º de noviembre.—Se han presentado á Cabre- ra algunos pajarreos, entre ellos don Andrés Ferrera, beneficiado de la parroquia de San Salvador de esa capital (Valencia), que temeroso de entrar en la jaula por sus infinitos méritos que tiene contraídos en favor de Carlos V, escapó de ella, y se halla obse- quando al señor Cabrera en su nativo pueblo de Torres-torres.

Don José Arevalo ha entrado por segunda vez jefe del E. M. de Cabrera, después de tres años de deposición del espresado empleo, y también se halla en Torres-torres al lado de su jefe.

Conviendría hacer salir á todas las familias que tengan un indivi- duo en la facción para que se vayan con él y le ayuden á adquirir el Maestrazgo no permitiéndoles regresar hasta que se presente con el escudo uniformado y armado, y preñados para esta operación el término de dos meses; y finalizado este plazo que no se les per- mita jamás regresar.

No nos contentemos en hacerles salir á la distancia de ocho lega- gas, siguiendo á los de Madrid, y si á que se vayan al centro del país que ellos cuentan por sitio.

Este es á mi parecer el único medio para concluir pronto con esa infame cañalla; y nuestros diputados á cortes no deben cesar de cla- mar, como lo hicieron los manchegos, para que se realice, y pues de lo contrario se aniquilará este fértil país, y la cruel guerra será intermi- nable.

Con palativos, consideraciones y *pasteleando* jumas logramos que Cabrera desista de su sanguinario y exterminador plan: imité- mosle, aunque reviente el pulmón extranjero á que no hagamos lo que hacen los facciosos, porque su fin es que esto dure para que nos aniquilemos, y luego imponerlos la ley que les acomoda. Constitución con Isabel y nada más.

IDEM 2.—Los enemigos han existido hoy en la Baronia, aunque se cree en menor número. A la una la salida de este plaza el bata- llón de Almansa y una compañía de caballería del 4.º, y se ha dirigi- do á Petrés, adelantándose sus guerrillas hacia Albalat, y ha regresado después de anochechar sin novedad.

A las cuatro y media ha tomado el camino de Valencia el bata- llón de la Reina, 2.º de línea, para recibir un convoy, y ha entrado en esta plaza después del batallón de Almansa.

El telégrafo de esta ha anunciado haber fusilado en esa capital

En Villareal existe alguna facción; pero no han sabido decir el cabecilla que la manda; en la montaña frente á Chilches habia si- tuada una fuerte partida observando á esta plaza y la de Nules, sin mas novedad.

Se proponen marchar á la vez á la montaña de Segorbe, conidos en que el infame Cabrera les esperaría en las buenas posi- ciones que ocupa; pero son los diez y siguen su marcha sin novedad, según se divisa desde esta.

Esta noche han estado los Asensios en el pueblo de Guartell, que lo es de su naturaleza, y en donde reina el peor espíritu público; pero ahora mudará de aspecto aquella población, porque el fusilado brole que regentaba á aquel vicario, que debía ser curato, se fue, y era tan faccioso como su jefe Cabrera, y le reemplazó un buen liberal que poco á poco irá deshaciendo el mal que el otro causó, pro- tegido de los que en algún tiempo se llamaban liberales, y ahora cambian por las casas.

Poco á poco se van conociendo los sujetos que se hallaban en cubiertos con piel de oreja, y eran en realidad lobos y mas lobos.

Dichos Asensios antes de amanecer se marcharon á la montaña; ¿qué lastima se haya anortiguado el excelente espíritu que reinaba en las Valles! ¿Y no habrá medio para revivirlo? Las represalias lo alisan, y si óntinúan creo que así se logrará.

IDEM 3.—La primera división que salió esta mañana de esta hizo alto en Torres torres para hallarse la facción ocupando á Alfa- ra y alturas inmediatas; y según se ha notado de la falta del castillo, han estado observándose todo el día hasta que anocheció, habiendo hecho algún fuego las guerrillas, pues aunque todo el día se ha estado oyendo este no presumimos sea el sanguinario Cabrera que se halla hostilizando á Jérica.

Non las diez de la noche y no se ha recibido parte alguna de Torres-torres.

Ayer estuvo la facción de Barba cobrando la contribución en Na- quera y podrá darse un mayor desfachatez? A tres horas de esta plaza, donde se hallaba una división, y casi igual distancia de esa capital? Tal es la confianza que tienen en sus buenos espías, que les avisan con amolección cualquier movimiento que hicieran nuestras tropas para ir en su busca.

Mañana veremos lo que hace nuestra división y los facciosos que quedarán á la vista unos y otros al anochecer, mediando solo la dis- tancia de media hora de nuestra división á su horda.

LEON 4 de noviembre.—La columna de caballería é infantería que protege la parte oriental de esta provincia contra las incursiones de los facciosos, alcanzó ayer tarde cerca de Mantinos la gavilla de Valdeon, compuesta de 20 foragidos de á caballo, que tuvo la avilan- teza de volver rostro y esperar á pie firme á nuestros valientes. Al cabo de un minuto ya huían aquellos en dispersion por los montes, habiendo dejado en el campo seis muertos, 17 en poder de nuestros soldados 5 prisioneros, seis caballos y varias armas.

BURGOS 7 de noviembre.—El día 5 á las cuatro de la tarde lle- gó la facción de Merino á la villa de Castrojeriz, pidió 20,000 rs., se le dieron 10,000, y después de haber permanecido toda la noche, salió al amanecer del 4 para Melgar de Fernamental, en cuyo punto entró á las nueve de la mañana, y estuvo hasta las seis de la tarde, que se puso en movimiento para Osorno, pueblo correspondiente á la provincia de Palencia, llevándose 820 rs., 50 carros, todos los mozos y el alcalde constitucional.

El día 5 por su tarde llegó á esta plaza el brigadier Hoyos con la columna de su mando, y ayer emprendió su marcha por el camino de Valladolid.

El mismo 5 durmió en Pampelga la del coronel Rodríguez, igno- rándose á punto fijo el movimiento que haya verificado ulteriormen- te.

Las últimas noticias adquiridas de la facción son de que ayer estu- vo en Villega, sacó todos los mozos, las caballerías mayores que habia, y unas cuantas yuntas de bueyes.

SOÑA 7 de noviembre.—En la mañana del 2 del actual tuvo noticia el comandante de armas de Berlanga, don José María Es- calona, subteniente de este batallón franco, que por el pueblo de Fuentealpardo habían pasado tres facciosos de infantería; inmediata- mente dispuso que saliese en su persecución el sargento segun- do Emeterio García con seis hombres de aquella guarnición, los que después de una marcha larga y penosa consiguieron á la una y media del día la captura de los tres rebeldes, habiéndoles cogido sus fusiles, cañanas y 30 cartuchos á cada uno.

GUADALAJARA 8 de noviembre.—Con noticia que tuvo el coman- dante de Salvaguardas de esta provincia de hallarse los facciosos en número de 40 hombres no muy distantes de Majal-raya, dictó las disposiciones oportunas á fin de darles alcance, como en efecto lo con- siguió hacia Colmenar de la Sierra, causándoles dos muertos, haciendo prisioneros á siete, apoderándose de diez caballos, algunas armas y varias ropas y efectos.

AVILA 7 de noviembre.—El cabecilla Blas García, alias Perdiz, ha muerto de resultas de la herida y contusión en la cabeza que reci- bió en la acción de Paredes en octubre último, dada por la columna de Avila al mando del bizarro mayor comandante del 4.º batallón franco don Genaro García del Busto: el cadáver de aquel cabecilla fue enterrado el 26 del pasado en la villa de Navamorcuende, con es- panto de aquel vecindario, que recordaba la promesa de Busto de destruir á Perdiz ó quedar él en manos de la horda facciosa.

Se ha circulado en la ciudad la voz muy valida de que S. M. se habia dignado tomar en consideración las propuestas hechas á favor de Busto y sus subordinados por la acción de Paredes, en su conse- cuencia y siendo cierta la muerte de Perdiz, esperamos que en el ministerio de la Guerra se activará el despacho de las recompensas á que se hayan hecho acreedores aquellos valientes, como estímulo á los verdaderos defensores de la libertad y del trono de Isabel II.

Igualmente se asegura estar operando dos columnas de mil hom- bres en el valle de Tietar, una de ellas á las órdenes del benemérito brigadier don Manuel de Crespo. Desearíamos que los conocimientos prácticos del terreno y el buen deseo de Busto fuesen utilizados con- cediéndole el mando de 400 infantes y 80 caballos, para ver pronto el esterminio de la facciones. (Corresp. del Eco.)

GIJÓN 30 de octubre.—Acaba de bajar la plantilla de los em- pleados de la aduana de este puerto, plantilla, que no llena los fines de la economía conciliada con el servicio público, y por consiguiente está llena de defectos capitales, que analizaremos con toda la instruc- ción filosófica que su importancia requiere. Escúchenos pues.

Por dicha plantilla queda reformado el personal á un administra- dor con 120 rs., un contador con 100, un oficial 1.º con 60, un 2.º con 50, un 3.º con 40, un vista con 80, un alcaide con 40, un por- tero con 20 y un mozo-flamenco con 1800; y además se señala al ad- ministrador una consignación de 40 reales anuales para que pague es- cribientes.

Al ponerse en ejecución este arreglo era natural se tuviese pre- sente que el premio y el castigo son los dos ejes sobre los que da- rse todas las cosas, y era de esperar ciertamente que los repre- sentantes de un partido que ha proclamado por divisa el programa de *pas, orden y justicia* así lo hiciesen: empero sucedió lo que ha sucedido y sucede con todos sus actos, hijos de las pasiones. La in- fluencia de padrimazgo sobrepuso la balanza de la justicia, y de esta suerte se dejaron cesantes á empleados patriotas y de antigüedad su- perior á la de los que padieron conservar su puesto. Prescindiremos de esta circunstancia, que solo hemos indicado para que se vean las obras de los pañeristas furibundos de la justicia, y pasaremos á lo principal de nuestro objeto.

Descargada esta aduana de los ramos de tabacos y salinas que la estaban agregados, queda reducida á lo puramente privativo de las rentas generales, y á la administración del derecho de puertos, de íntima analogía con los rendimientos de aduanas. Para la recaudación de los derechos de puertos hay en la misma aduana un fiel, un inter- venedor y casi constantemente todo el año un escribiente (que no sa- bemos de donde sale su sueldo, puesto que al administrador nada se le abona por este concepto): por consiguiente, quedan tres oficia- les y dos escribientes (además del vista y alcaide, que algo trabajan, aunque bien poco) para la administración de la renta de aduanas.

Los que no sepan lo que es Gijón: los que sin sus mas examen que la simple percepción de los ítems, hasta aquí omitidos, se pareo á ra- zonar, es muy seguro que no extrañarán el número de empleados; mas los que sepan que Gijón tiene dos aduanas de primer órden por sus flaccios, una barra espuestísima, y no muéle que en todas maras queda en seco; los que sepan finalmente que su comercio está arruinado, y que no hay vida ni aumento en las empresas mercantiles por efecto del mucho contrabando que favorecen las circunstancias de la guerra, extrañarán que se haya dejado tanto número de brazos subalternos, y dirán con nosotros que su puede cercenarse mas con utilidad del erario nacional, y sin menoscabo del público contri- buyente.

Por ahora deben saber VV. que el actual director general de ren- tas estandadas, don José María López Ortiz, en el año de 829 era es- cribiente apercibido de la comandancia de Marina de este puerto con el sueldo de 6 rs. diarios. (Id.)

ALBALATE DEL ARZOBISPO 6 de noviembre.—Cuando los nacionales de Zaragoza ni nuestro ejército salir para el Ebro sino con muy buenas barcas, los facciosos le atraviesan en arreas y almada y sequean la ribera derecha del mismo, vigen hasta cuatro ó cinco días las.

En Sástago, Escatorn y Chitragana están construyendo barcas pa- ra saquear á su placer el Alto Aragon, que ya no es lo que hace cua- tro meses.

Segun nuestro confidente debe estar á esta hora muy apurado Caspe, que tal vez habrá sucumbido; anteaer habian caído ya las torres y casas que fueron de los suajustatos; la defensa que hacen los 400 nacionales y 200 del ejército es heroica. Han contestado á los parlamentos después de abiertas tres brechas, que jamás se ren- dían.

¡Oy esperamos al general Ayerbe! ¿Quiera el cielo que con la fuerza que lleva pueda levantar el sitio! (No sol.)

CASTELLÓN 5 de noviembre.—El comandante de armas de Nules ha declarado el pueblo en estado de sitio, y ha hecho algunas prisiones por haberse tenido noticias, según se cree, de que existían inteligencias con el enemigo para la entrega de aquel punto.

CORUÑA 2 de noviembre.—Acaba de recibir este capitán ge- neral una orden del gobierno para remitir inmediatamente á Santau- der y en el del Ferrol, á fin de ser luego cogidos; y aunque la disposición es poco halagüeña, porque supone que también han su- frido grande baja nuestras filas, sin embargo atendiendo á lo mucho de que ya han dado demasiadas pruebas en uso y otro punto, y á la situación deplorables en que estamos nuestros prisioneros, acordamos la medida y deseamos que se realice pronto. Pero hasta faltan re- cursos para su conducción, á pesar de que el gobierno manda que se atiende á ella con preferencia á otro cualquier negocio, y no es fácil por consiguiente prever cuándo será su marcha.

REINOSA 4 de noviembre.—El cabecilla Fr. Lucas Murgia ha conseguido con medidas de rigor y llevando presos á varios vecinos de Soto, rescatar unos cuantos cajones de madera que la facción de Negri dejó ocultos y recomendados en aquel pueblo cuando vino perseguida por el general Iriarte. Disposiciones dejó dadas á su salida de esta villa dicho jefe para que se recogiesen estos y otros efectos de que los rebeldes se vieron precisados á abandonar en varios puntos del tránsito; pero el cumplimiento de aquellas se miró como com- munitemente se mira en España la ejecución de la mayor parte de las órdenes.

No sabemos cuál será el contenido de los mencionados cajones; mas á juzgar por la perseverancia que los facciosos han tenido en re- clamarnos, y del empeño que por espacio de seis meses han tornado para rescatarlos, debemos suponer sea cosa de bastante importancia. Estos cajones han sido conducidos á Bradosa para trasladarlos des- de allí á las montañas del Guardo, que es donde se halla ahora Mur- gia con su gavilla. (C. N.)

VALLADOLID 7 de noviembre.—A la media noche de ayer se pidió desde Olmedo una camilla para conducir en ella á esta ciudad al general D. Manuel Latre, que está gravemente enfermo de una gran inflamación en el vientre. La división que se dirige á esta ha marchado desde Olmedo á Tordeillas y Riaseco á cortar al rebelde Merino, que dicen se dirige hacia la montaña de Guardo, yendo muy cerca de él la brigada de Hoyos, que ha atravesado el valle de Esgueva en dirección á Palencia.

El convoy que conducía Latre entró ayer por la tarde custodiado por la caballería nacional de esta ciudad y la compañía de granade- ros de Palencia.

GENICERO 5 de noviembre.—La brigada Paig Samper que pasó á los dos días de míltima comunicación á Fuencarray, después de haber permanecido allí unos días volvió ayer hacia Haro, y hoy la han seguido los demas cuerpos de la división del general en jefe, el cual probablemente pasará hoy con su estado mayor. Ayer pasó hacia Logroño un convoy con dos millones y doce mil uniformes, y al anochecer como otros cien carros con pólvora y comestibles que habrán pasado la noche en Fuencarray.

Si es que movimiento del enemigo el que produce el de nues- tras tropas, debe verificarse hacia la izquierda, porque gracias á las lluvias de estos últimos días, el Ebro bajó terrible y hace imposible el paso por él de una expedición carlista. (Esp.)

TOLEDO 6 de noviembre.—El señor general comandante general de esta provincia y la de la Ciudad-Real con fecha 2 del actual desde su cuartel general de Madridejos dice lo que sigue al co- mandante general interino:

«Enterado por el oficio del comandante de armas de Talavera de la Reina de 25 del próximo pasado mes de octubre, y que V. S. me trasladó en el día 28 del mismo, de la salida que hizo el subte- niente de tiradores de Castilla D. Gregorio Poblador, de lo que resultó aprehendido y fusilado el cabecilla faccioso Nicanor Lopez la noche del 20 del referido mes en el pueblo del Membrillo, y siéndome del mayor agrado el denodado arrojo con que se introdujeron en la ta- berna, en que se hallaba con otro, bien armado, el dicho faccioso, el D. Gregorio Poblador y el tirador José Navas, he dispuesto los de V. S. en mi nombre las mas encarecidas gracias, dando publicidad á este hecho en el boletín oficial de la provincia para la mayor sa- tisfacción de ambos.

BUITRAGO 7 de noviembre.—Ayer fueron robados á una lega- ta de aquí unos cuantos viajeros procedentes de esa corte: salieron á su encuentro 20 facciosos á caballo y cometieron las tropelías de costumbre. Intentaron poner fuego á las galeras en donde venian los pasajeros; pero por fin se consiguió que no lo hicieran.

MIGUELTTURRA 5 de noviembre.—El sábado á las cuatro de la tarde se presentaron dando vista á esta villa 70 caballos facciosos mandados por Saturno; se tocó la campana, y en pocos minutos se reunió todo el batallón, agregándose algunos con escopetas. Salio una compañía á buscarlos, y retrocedió la cañalla por el camino de Almagro en el que robaron los que iban al mercado, y mataron tres. ¿Quié- tal? Ya tenemos en campaña á Mariano Peco con 80 caballos, á Qu- terno con 70, y á Palillo ó su sustituto, si es cierto que este murie- ron con 100, que vuelven á pasarse por su sierra; ádivirtiéndose que son de los mejores los 250 caballos, y que no hay tropa que los persiga. La poca que nos dejaron para irse á los cuarteles de invierno de Log- ñana, Getafe, los dos Carabanchos &c. es de infantería y se ha- llan en los destacamentos; el cielo proteja á los caminantes de ha- llarse desgracias. «Hasta cuando...»

ZARAGOZA 7 de noviembre.—Seguimos en la incertidumbre acerca de la suerte de Caspe en cuyo auxilio no se ha pensado hasta ahora; estoy en la persuasión de que la división Ayerbe por sí sola no es bastante para hacer levantar el sitio de Caspe sin exponerse á un trastorno. Los sitiadores solo tienen hasta ahora cañones de á 16, pero con ellos han logrado desmoronar la torre de la iglesia, punto que incomodaba mucho á la facción.

Por el Eco de Aragón sabrán vds. ya que esta mañana fueron fusilados ocho facciosos en represalias, pero no habrá llegado á su noticia que al regresar el carro que llevó los cadáveres al campo sa- to, que está á la otra parte del canal, salieron dos facciosos con un par de pistolas cada uno, desengancharon los caballos y se fueron con ellos. También ayer tarde fue sorprendido el asistente de un co- mandante que habia salido á pasar el caballo por la carretera de la Muela, le hicieron echar pie á tierra y huyeron montados. Es decir, que no podemos pasar á mayor distancia que un tiro de bala de las murallas.

De día en día van exaltándose mas los ánimos en esta capital al ver el abandono del gobierno. (Cast.)